

Zeitschrift: Rapport pour les années / Bibliothèque nationale suisse
Herausgeber: Bibliothèque nationale suisse
Band: 66 (1979)

Rubrik: IV. Commission

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

IV. Commission

Dans l'unique séance qu'elle a tenue l'année dernière, la Commission a accepté le rapport pour l'année 1978 et après une courte discussion sur le budget, elle s'est surtout penchée sur les deux problèmes majeurs de la bibliothèque: le manque de personnel et le manque de locaux. La production imprimée ne cesse d'augmenter, les catalogues deviennent plus épais et demandent plus de travail, les besoins des lecteurs sont toujours plus différenciés et il faut plus de temps pour les satisfaire. Seul l'effectif du personnel est demeuré le même depuis trois ans. Cela signifie que tôt ou tard la Bibliothèque devra limiter ses services. La Commission a en conséquence chargé son président d'écrire une lettre au Chef du Département, M. le conseiller fédéral Hürlimann, afin d'attirer son attention sur cette situation et obtenir un entretien personnel pour discuter avec lui des mesures qui pourraient être prises pour remédier à cette situation. Au cours de l'entretien, auquel assistait aussi le Directeur, le Chef du Département s'est montré ouvert à nos problèmes, mais s'est déclaré dans l'impossibilité de nous aider efficacement par suite du blocage du personnel décidé par le Parlement, lequel demeure toujours valable.

Le projet de construction devant les Archives fédérales apporte certes une solution au problème de la place, mais celle-ci ne saurait satisfaire que partiellement les voeux et intérêts de la Bibliothèque nationale. Certes, le transfert par étapes de centaines de milliers de livres dans les magasins souterrains des Archives fédérales offre enfin une garantie de sécurité quant à leur conservation adéquate — ce qui n'est pas le cas dans les dépôts extérieurs actuels où les livres sont menacés par les infiltrations d'eau et autres agents extérieurs. Reconnaissions toutefois que pour les lecteurs et aussi pour les nombreux collaborateurs de la Bibliothèque qui ont à travailler constamment avec les fonds pour satisfaire les demandes d'information, l'éloignement des nouveaux magasins par rapport au service du prêt et par rapport à l'endroit où travaillent les lecteurs et les bibliothécaires crée des conditions vraiment défavorables. L'accès direct à une partie croissante de l'information n'est plus possible; le service des lecteurs au guichet et à la salle de lecture se ralentira inévitablement si l'augmentation des distances n'est pas compensée par une augmentation du personnel. Après une discussion approfondie, la commission a toutefois décidé de ne pas s'opposer au projet de construction des Archives fédérales. Plusieurs raisons ont influencé la commission en ce sens: l'éventualité, en cas de rejet du projet, de devoir se servir encore durant les vingt prochaines années des dépôts extérieurs actuels, moins bien situés et inadéquats; l'assurance de l'Office des constructions fédérales que la Confédération ne pourra pas s'associer au projet de construction de la Ville de Berne prévu à proximité immédiate de la Bibliothèque nationale; enfin la situation financière précaire de la Confédération. La Commission garde toutefois l'espoir que le problème des locaux de la Bibliothèque nationale dont la solution envisagée a été considérée dès le départ comme provisoire, pourra être enfin résolu au début du

siècle prochain par une nouvelle construction qui répondra non seulement aux exigences de la conservation des livres, mais encore aux besoins des lecteurs et des bibliothécaires.

V. Expositions

a) *Expositions dans la salle des pas perdus de la Bibliothèque nationale*

Espéranto et interlinguistique en Suisse (mi-janvier – mi-avril; organisée par le Centre espérantiste, La Chaux-de-Fonds) – Enfant et enfance. Pour l'année internationale de l'enfant (juin et juillet; affiches et livres consacrés à l'enfant) – Abbé Joseph Bovet (1879–1951). Pour le centième anniversaire de sa naissance (septembre; ensuite au Musée gruérien de Bulle) – François-Louis Schmied: Peintre, graveur, typographe, imprimeur (novembre; ensuite à la Bibliothèque de l'Université de Bâle) – Mobilisation et service actif 1939/40 d'après les sources des Archives fédérales (décembre-février 1980; montée par les Archives fédérales) – Les plus beaux livres de Suisse de l'année 1978 (décembre).

b) *Petites expositions*

Hans Albrecht Moser (1882–1978) – Piero Bianconi, à l'occasion de son 80e anniversaire – Arnold Künzli, pour son 60e anniversaire – En souvenir de Werner Kaegi – En villégiature au temps de Jeremias Gotthelf (anciens bains bernois) – Premières éditions de Gotthelf (pour le 125e anniversaire de sa mort) – S. Corinna Bille (1912–1979) – Walter Matthias Diggelmann (1927–1979).

c) *Expositions à l'extérieur de la Bibliothèque nationale*

Les élections au Conseil national et la vie politique suisse depuis 1848 (Zürich, Stadthaus; reprise de notre exposition de 1978) – Blaise Cendrars (Bibliothèque de la Ville, La Chaux-de-Fonds; 28 septembre au 15 novembre).